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纪丰伟：从 1到 0，再从 0到 1
本刊记者    黄婧

互联网重塑了消费领域，正在推进工业产业加速进入

下一个时代。这一波浪潮是工业互联网对工业产业的重塑，

它似乎无形，却已经令世界和生活发生了深刻的变化。如

何在工业互联网浪潮中破局升级，是所有从业者面对的共

同命题。

有人被大浪吞没，就有人迎着浪潮而上。

清华园走出的纪丰伟，去过外企，进过央企，如今在

京东。二十年深耕一个领域，他所在的地方，似乎总是代

表着工业互联网领域中的中坚力量。有人说透过纪丰伟的

路，能看到中国工业互联网发展的脉络。这话并不夸张，

个人的故事虽然只是宏大叙事的一角，但总有一些人的选

择，与时代的脚步不谋而合。

选择意味着变化，纪丰伟的另一个特点是，他总能在

最短的时间内完成角色转换。位于北京亦庄的京东总部一

层展厅近 1000 平方米，如果有人来参观，纪丰伟能完整

地从进门一直讲解到展厅结束，除了他所在的京东工业，

这艘商业巨轮的每一个环节他都了然于心。实际上纪丰伟

2022 年初加入京东，能做到这个程度时入职还不到半年。

自己加入的京东工业日新月异，已是挑战不断。这些功课

是什么时候做的，没人说得清，甚至没人注意。你说这是

敬业精神也可以，但我更愿意把它归结为一种勇气和执著。

敢于从 1 清零到原点，又从 0 出发积累到 1，到 N。

有这样特质的人，我们自然想知道，他的选择都是什么。

第一个选择

 进清华，直面最核心的研究

在 1999 年进入清华大学精仪

系读博士之前，纪丰伟在重庆大

学的研究方向是 CAD（ComPuter 

Aided Design），中文叫计算机

辅助设计。

他进清华时，精仪系刚承接

了 一 个 国 家 863 重 点 项 目， 纪

丰伟所在的组负责跟踪国外先进

CAD 和 PLM（Product Lifecycle 

Management）技术。具体说就

是把国外的先进软件引入进来，

消化吸收，通过在企业内实际应

1999年进入清华大学精密仪器及机械学系

读博士，2002年毕业。目前担任京东工业

副总裁及工业互联网产品部总经理。曾任航

天云网下属天智公司和江苏公司总经理， 

2012年至 2017年，任职于参数技术软件有

限公司（PTC），担任中国区高级售前总监， 

2002年至2012年，任职于西门子工业软件。

纪丰伟

用，积累经验。

纪丰伟一入组就带着几个硕

士生到哈尔滨，代表清华入驻电

机厂。一组人住在职工宿舍，没

日没夜地钻研软件。需要啃下来

的硬骨头太多了，软件是怎么设

计的，三维建模如何建立，结构
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的问题，力学的问题……每天一

睁眼，就是一堆问题等着解决。

压力很大，捷径是不存在的，

唯一的信息来源只有软件的英文

在线帮助。中国工业发展初期，

常有工厂买来一个先进设备，拆

成零件，研究各个零件的作用，

这么做的原理，通过倒推学习工

业制造。把有形的设备换成无形

的软件，这就是纪丰伟在 20 多年

前做的事。

这是中国工业软件起步阶段

的真实写照。物质上白手起家，

精神上如饥似渴，行动上埋头苦

干。纪丰伟博士期间发表了 19 篇

论文，从理论到实践都有了大飞

跃。多年后纪丰伟被后辈们仰望，

称他所在的地方就代表了工业互

联网行业的最高水平。纪丰伟总

是说，那是因为他的起点在清华。

只有在这里，他才有机会直面最

核心的问题，接触最高端的研究，

得到快速成长的机遇。

第二个选择

 去外企，亲历世界工业的变革

2002 年的纪丰伟还不知道

后来的故事，当时他正在被眼前

的难题困扰着。5 月，自己的博

士论文通过了答辩，普渡大学的

博士后也已经申请，只等拿到美

国签证，就要去大洋彼岸继续深

造。没想到 2001 年震动全球的

“911 事件”发生后，美国的外

交政策严重收紧，想拿到签证难

于登天。

纪丰伟连接被拒签了两次。

最后一次碰壁是 9 月底，秋风中

已有了一丝凉意。他沮丧地离开

美国大使馆，脚下心头都是一片

茫然。国际政治风云变幻带起的

风暴，吹到地球另一端，竟打乱

了自己早已做好的人生规划。造

化弄人到这种地步，不由得人一

时失去了方向。

继续申请留学，和签证死磕？

还是放弃名校的录取通知，开始

工作？这是个问题。

一抬头发现自己已经走过了

天安门，纪丰伟心中一颤，不知

不觉间走了这么远。毕业已经几

个月了，不能再这样蹉跎下去，

去工作吧。

以他当时在业界的成绩，很

多企业伸出了橄榄枝。纪丰伟选

择了 UGS，它是工业软件行业领

域的龙头企业，也正是自己在清

华时所研究软件的开发商。几年

后 UGS 被德国西门子收购，当时

工业软件行业的三巨头分别是：

美国参数技术公司（PTC），德国

西门子，法国达索，它们代表了

业内的最高水平。

2012 年 11 月 26 日， 美 国 通

用电气（GE）发布白皮书《工业

互联网：打破智慧与机器的边界》，

提出了工业互联网的概念。GE 开

始从传统工业企业向数字工业企

业转型。一直身处工业浪潮中的

纪丰伟敏锐地感受到，洋流的方

向正在发生变化。

他的目光被 PTC 所吸引。PTC

正在向物联网方向发力。物联网

的基础逻辑是大数据，此前工业

惯用的模式是基于自己的市场调

查和设想生产产品，面市后再根

据实际情况不断迭代。而物联网

从一开始就采集足够多的实际数

据来指导生产决策，这样开发出

的产品准确度无疑更高。纪丰伟

判断，这将是未来的方向，他离

开西门子，去了 PTC。

事实证明纪丰伟的眼光是精

准的，今天被很多人称为的第三

次工业革命的工业互联网正是在

2012 年起步，其前身就是物联网。

从 UGS 到西门子，再到 PTC，说

来不过是简历中的几行字，懂行

的人知道这十五年的分量。在变

革的浪潮中，纪丰伟一直立于潮

头，见证和亲历着世界工业行业

的变化。

此时在中国，一批有识之士

也意识到了工业互联网的前景，

开始在这一领域蓄力。镜头要转

到中国的企业了。

第三个选择

 到央企，做扎根中国土地的工

业互联网

2017 年， 纪 丰 伟 已 是 PTC

中国区技术总监，这一年他代表
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公司和中国航天科工集团旗下的

航天云网大数据公司谈合作。原

计划是 PTC 出技术，航天云网出

产业，共同搭建中国的物联网。

几轮商讨下来，双方没能达成一

致。这结果并不意外，中国的物

联网建设正在起步，如果一开始

就把所有产业链接到国外的平台

上，早晚要受制于人，绝非明智

之举。

但让人大跌眼镜的是，纪丰

伟和航天云网中同是清华校友的

师兄祝守宇深谈了几次后，做出

了离开 PTC，加入航天云网的决

定。

合作没谈成，高管反而被“拐”

走了。PTC 百般挽留，妻子也不

理解，航天云网刚成立，工作比

以前多，薪资比以前低，你图什

么呢？

纪丰伟拉着妻子聊天，先说

行业前景，中国工业互联网必须

建立起自己的本土力量，作为国

内做工业软件的头部人才，这份

责任咱应该担起来。

再说个人事业，大丈夫处世，

当努力建功立业，著鞭在先。在

外企终究是为他人做嫁衣，哪有

自己开创一番天地更有挑战和成

就感。

最后算笔经济账。收入是降

了，但也不至于影响生活，无非

是不再锦上添花。相比前两条，

这点经济损失又算得了什么呢。

同在软件行业的妻子最终被

打动了，也许是因为她知道纪丰

伟的个性，认准的事情无所谓代

价，做就是了。

2017 年，纪丰伟正式加入了

起步不久的航天云网。从外企到

央企，是两个完全不同的土壤，

很多人不看好他的选择，预言他

会水土不服，甚至一年内会选择

离开。这话倒也不是毫无根据，

当时和纪丰伟一起加入的一批人，

一年后走得只剩下了他一个。

纪丰伟的不同在于，他甚至

没有留在北京的总部，入职 1 个

月后直接奔赴中国制造“苏南模

式”的发源地——江苏常州，奉

命成立航天云网区域中心。一干

两年，直到航天云网江苏公司发

展步入正轨。中国工业经济类型

非常复杂，企业规模不一，条件

千差万别。这段和企业需求直接

打交道的日子，堪比挽起裤脚下

河一试深浅，让纪丰伟真正在中

国土地上摸清了工业互联网的发

展方向。

通过区域 4800 多家企业的一

线调研，纪丰伟带领航天云网江

苏公司提出了“一横多纵”的工

业互联网平台生态体系和“五星

上云”的企业上云模式，通过大

企业吃“中餐”和中小企业吃“汉

堡包”的工业互联网差异化服务

模式，在短时间内趟出了一条路，

被业界成为工业互联网发展之“常

州模式”。

别人看着是受累，于纪丰伟

是求仁得仁。就是为了做中国的

工业互联网才来的，如果没有这

两年的经历，只在办公室里敲代

码，做出的系统或许在技术上是

完美的，但充其量是在外企所做

产品的翻版。两年后返回总部时，

2017年底，纪丰伟在常州启动当地的工业互联网上云行动
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纪丰伟留下了江苏的成功范例，

带回来宝贵的实践经验。

不久，新冠疫情爆发，口罩

防护服一时紧缺。纪丰伟清楚记

得，2020 年 2 月 7 号深夜，他第

一次召集几位业务骨干开会，用

四天时间开发了一个医疗卫生用

纺织品物资对接平台。这个平台

成了疫情初期的一扇窗口，一道

桥梁。

二月，帮各地政府和厂家对

接熔喷无纺布资源，生产医用口

罩。三月，通过工业互联网平台

指导口罩生产流程和设备使用方

法。五月，当生产设备出现损耗，

抗疫平台的业务重心随之转向维

修。六月，各地生产趋于平稳，

抗疫平台功成身退。

纪丰伟在 2020 年上半年所做

的事，基本勾勒出疫情初期工业

生产的大致面貌。“这就像一场

战役，我们要与疫情抢时间、解

决供需对接、工艺传授，设备维

护，从云端服务到生产端，手中

的武器就是工业互联网。”这个

平台也因此获得了中国纺织工业

联合会的科技进步二等奖。在纪

丰伟手中，工业互联网初试霜刃，

一战成名。

2018 年是中国全面实施工业

互联网建设的开局之年，这一年

《人民日报》刊发《第一个工业

互联网——航天云网奏响发展强

音》，对航天云网予以充分肯定。

在 2020 年航天云网成立 5 周年发

展回顾中，有一段专门讲了纪丰

伟在此间的贡献。如果说当初来

云网是想做一番事业，建成中国

自己的工业互联网，纪丰伟的目

标已实现。

第四个选择

 入京东，工业互联网的前景是

供应链的变革

2021 年航天云网完成行业单

笔最大融资 26 亿，准备上市。纪

丰伟却决定要走。

去哪里，只有目的地，尚没

有明确路径。多年来弄潮儿的历

练让他做出了判断：未来工业互

联网的前景绝不仅仅是工业互联

网 + 智能制造的工厂改造，当越

来越多的工厂完成智能化改造，

产业数字化后的下一站应该是工

业供应链的变革。

我们熟悉的互联网刚刚出现

时，人们多用它来发邮件、浏览

网页，其实互联网的力量远不止

于此，这是历史已经证明了的。

现在工业互联网的应用场景大多

还集中在企业内部，做智能制造，

运维管理。但作为未来工业要素

高效链接的关键载体，工业互联

网最终目的是要解决生产资源在

更大范围、更大规模内，进行更

加精准地优化配置，形成敏捷精

益的新型供应网，提升产业链、

供应链韧性。当前，这一命题显

得更为急迫和重要。

这时京东找到了他，请他加

入京东工业互联产品部任总经理。

巧合的是，京东工业和纪丰伟对

于工业互联网未来的预判惊人的

一致。“我们一起碰撞，未知的

天地才广阔。”

2018 年，纪丰伟（右）在常州筹建当时国内最大也是最早的工业互联网专业展馆和人

才培训中心，左为清华校友林雪萍
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工业互联网究竟能对供应链

带来什么样的变革？不妨假设你

是一家汽车生产工厂的负责人。

汽车制造业的供应链特点是高度

复杂。一辆汽车包含上万个零部

件，链上企业环环相扣，其中一

环出现风险，就会逐级传导产生

放大效应。为了减少资金占用，

工厂通常不会储备大量库存，这

又要求你对生产计划有严格把控，

留给供应链的弹性余地几乎不存

在。种种限制之下，你所依赖的

唯有本地供应商，价格和质量的

考量只能屈居第二位。

你幻想，如果供应链能有智

慧，知道自己缺少什么，知道去

哪里找，还能提前做出预测，减

少风险，生产效率将会有多大的

提高啊。但是这可能吗？

可能。纪丰伟正在尝试推动

工业供应链上的变革。例如，京

东工业与长安汽车达成合作，探

索不确定环境下的供应链新模式，

两招解决供应链风险：第一，通

过京东采购管理平台构建全国寻

源能力，第二，建设智能前置仓

打造敏捷供应链，把物流仓库建

在汽车厂区附近，工厂发出需求，

零件由专人专车快速送达，从而

实现精益生产与供应链韧性之间

的平衡。

曾经，一个有智能、懂数据、

会思考的供应链，只存在于技术

想象中。如今，人、数据、机器、

第五个选择：？

下一个选择在哪里？回答这

个问题为时尚早。

京东工业所在的办公楼有开

阔的大厅和笔直的走廊。纪丰伟

有很多在线会议要开，他不常坐

在办公室，而是喜欢拿着手机在

走廊上边踱步边讨论问题。有时

一天工作结束，计步软件上累积

了上万的步数。

从自己所在的四号楼到总部

所在的一号楼，公司安排有摆渡

车，纪丰伟也很少乘坐。“距离

800 米，走路 11 分钟。”这是他

用脚步丈量过多次的结果。

动起来，让身体和大脑一直

处在活跃的状态，或许是实干派们

共同的特点。不知道在他一次次

的行走中，有没有想起过二十多

年前从天安门走过的那段路，那

是他征途开始的地方。这条路要

走到哪里还不清楚，实干派能给

出最好的答案无疑是：在路上。

产品之间的关系正在发生深刻的

变迁，工业互联网与我们的距离

比想象中近。

这一切也在验证着纪丰伟的

判断，随着社会分工的进一步细

化，供应链将发挥越来越大的作

用。

几次选择，纪丰伟做的都是

从 0 到 1 的开创者工作，面对成

绩和赞誉，他却说从 1 到 0 的能

力 更 重 要。 他 称 之 为“ 空 杯 心

态”，要敢于放弃原来的积累，

改变思维习惯，重新考虑新平台

的特点。想清楚了，再把原来的

东西有选择地拿回来，实现自己

想做的事。

有空杯心态的人，每一段经

历都是财富。你能回答出外企文

化中成长出来的管理者，从央企

的党建工作中获得了什么吗？纪

丰伟考虑问题比以前更加缜密，

他说，系统工程思维就是央企给

他留下的财富之一。




